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Международное сообщество

26 декабря 2023 года г. Санкт-Петербург, Россия
Касым-Жомарт Токаев принял участие в очередном заседании Высшего Евразийского 

экономического совета (ВЕЭС), которое состоялось в Санкт-Петербурге.
В своем выступлении Глава нашего государства выразил признательность российским 

коллегам и лично Владимиру Путину за гостеприимство и высокий уровень организации 
мероприятия. 

Президент Токаев вынес на рассмотрение Высшего Евразийского экономического совета 
ряд предложений: 

- одной из приоритетных задач является развитие технологической кооперации государств 
ЕАЭС в реальном секторе экономики; 

- необходимо придать полноценной реализации фундаментальной основы ЕЭАС – свободы 
движения товаров;

- ускорить введение единых технических регламентов;
- продолжить совершенствование таможенных процедур и создание эффективной и 

равноправной экосистемы онлайн-торговли;
- развивать системы агрологистики и хранения, внедрять цифровые решения в сферу 

сельского хозяйства. 
Одним из важных направлений Касым-Жомарт Токаев назвал развитие агропромышленного 

комплекса и предложил налаживать тесные кооперационные связи для выпуска конкурентной, 
экологичной и экспортоориентированной продукции. 

Наряду с этим Глава государства предложил рассмотреть возможность сопряжения 
«Цифровой повестки ЕАЭС» и китайской инициативы «Цифровой шелковый путь». 
Подчеркнул перспективы взаимодействия в сфере цифровых технологий и искусственного 
интеллекта. 

Президент Казахстана Принял участие в заседании 
высшего евразийсКого эКономичесКого совета

По итогам заседания был принят ряд документов. Лидеры стран ЕАЭС избрали 
председателем Коллегии Евразийской экономической комиссии представителя Казахстана 
Бакытжана Сагинтаева.

Касым-Жомарт тоКаев принял главу 
республиКи башКортостан радия Хабирова

Глава государства подчеркнул, что весомый вклад в двусторонние отношения Астаны 
и Москвы вносит межрегиональное взаимодействие, в котором Республика Башкортостан 
занимает особое место.

– Ваш визит имеет большое значение с точки зрения придания дополнительного импульса 
всесторонним взаимоотношениям между Казахстаном и Россией. Мы прилагаем все усилия 
для того, чтобы диверсифицировать наши связи, будь это индустрия, агропромышленный 
комплекс или гуманитарная сфера, – сказал он.

Президент отметил успешную реализацию ряда соглашений, включая подписанную на 
уровне правительств Дорожную карту по сотрудничеству на 2023-2024 годы.

Касым-Жомарт Токаев позитивно оценил динамику товарооборота регионов Казахстана 
с Башкортостаном. Показатели торговли по итогам 11 месяцев 2023 года превысили 350 млн 

долларов. При этом Казахстан входит в тройку ведущих торговых партнеров Республики 
Башкортостан.

В свою очередь Радий Хабиров поблагодарил Касым-Жомарта Токаева за традиционно 
теплый прием на казахской земле.

– Мы чувствуем Ваше внимание к развитию отношений между Башкортостаном и 
Казахстаном. Мы приехали с большой делегацией. За 2-3 года мы существенно увеличили 
объемы и товарооборота, и промышленной кооперации. Сегодня мы открыли форум 
«Казахстан – Башкортостан». Для нас Казахстан – главный партнер. Мы здесь чувствуем 
себя комфортно, – подчеркнул гость.

На встрече особое внимание было уделено активизации сотрудничества в 
торгово-экономической, культурно-гуманитарной, промышленной и других сферах, 
представляющих взаимный интерес.

События
24 января 2024 года
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Члены АРСК обСудили интеРвью ПРезидентА 
КАзАхСтАнА КАСым-ЖомАРтА тоКАевА, 

дАнное гАзете «EgEmEn QazaQstan» 
в ПеРвые дни 2024 годА

наталья Калашникова - заведующая 
кафедрой АНК политологии факультета 

журналистики Евразийского национального 
университета, доктор политических наук, 

общественный деятель 

Программное интервью Президента 
Касым-Жомарта Токаева - конкретный 
ориентир на изменения к лучшему.

Безусловно, 2024 год станет годом 
продолжения реализации намеченных 
конституционных реформ. Годом 
комплексного обновления всей 
жизнедеятельности общества на платформе 
«Справедливого Казахстана» как результат 
трансформаций общественно-политического 
обустройства.

Вышедшее сразу в первые дни Нового года 
интервью Президента «Как прогрессивная 
нация мы должны смотреть только вперед!»  
в республиканской газете «Egemen Qaza-
qstan» это откровенный разговор на самые 
острые вопросы, означенные перспективы 
предстоящего интересного года как во 
внутренней, так и внешнеполитической 
повестке дня с ключевой ролью Казахстана в 
ней. 

Перечень предложенных в интервью 
актуальных вопросов профессионалом своего 
дела Диханом Қамзабекұлы позволяет глубже 
понять идеи Главы государства, касающиеся 
перспектив развития Казахстана, дальнейшей 
модернизации политической системы, уроков 
уходящего года, последствий и выводов 
трагических событий Қаңтара.

И все же оптимистический настрой 
президента вселяет уверенность, что главной 
ценностью государства был и останется 
человек, общественные отношения новой 
формации, демократические преобразования, 
кадровый потенциал, в том числе и молодежи.

Как политолог всегда изучаю 
идеологическую сферу, процессы ее 
развития и формирования национальной 
идентичности, составляющую качество 
нации. Вне сомнения, в каждом государстве 
они имеют свои особенности. И Казахстан 
не исключение в этом ряду активно идущих 
процессов модернизации.

Как бы пафосно не звучало в политической 
науке, идеология является духовной основой 
идентичности общества, ее социального 
единодушия, придает личности высокий 
смысл существования, мотивируя и 
организовывая на согласованное служение 
общему делу. Она призвана формировать 
у человека картину, соответствующую 
определенным идеям и ценностям, 
которая вовлекает его в связь с конкретной 
общностью, в интересах которой он готов 
действовать. 

Поэтому Президент справедливо 
считает, что: «…в нашем обществе должен 
укорениться культ труда и продуктивного 
творчества, торжествовать сила знаний и 
креативного мышления, главенствовать 
принцип прагматизма и реалистичного 
отношения к жизни». Словом, то, что 
является важным аспектом нашего бытия, в 
конкретных исторических и общественно-
политических условиях.

В своем интервью Касым-Жомарт 
Токаев размышляет и предлагает укреплять 
важные постулаты правового государства и 
государственности. В ряду наиважнейших - 
формирование качества нации. Об этом Глава 
государства неоднократно подчеркивает в 
своих посланиях народу Казахстана с первых 
дней вступления на высший государственный 
пост.

Качество нации — это симбиоз 
последовательных трансформаций, 
вбирающих социально-экономическое, 
г о с у д а р с т в е н н о - у п р а в л е н ч е с к о е , 
общественно-политическое, ценностное, 
демократическое, интеллектуальное 
ее развитие и наполнение. Неслучайно 
ведущие умы современности отмечают, что 
качество жизни в стране зависит от уровня 
интеллектуального развития нации. 

В своем интервью Президент фокусирует 
внимание казахстанцев на том, что: 
«Для нового подъема нашей нации мы 
должны постоянно впитывать в себя все 
прогрессивное и избавляться от всего, что 
тянет страну назад». 

Немаловажное значение в качественном 
развитии нации имеют ценностные основы, 
ее интеллектуальный потенциал, по сути 
являющееся идеологическими скрепами 
духовности и общенационального единства. 
Полезной площадкой для этого, как отметил 
Глава государства в своем интервью, 
является Национальный курултай, где 
обсуждаются вопросы идеологической 
сферы, формирования нового качества нации, 
обновления системы ценностей общества. 
Эта уникальная площадка, зиждущаяся на 
глубоких исторических, философских корнях 
традиций казахов, стала национальным 
брендом общественного диалога. 

Особое значение для консолидации 
общества имеет формирование 
общенациональной идентичности, где 
история ее важная составляющая. Нередко 
среди экспертов слышится посыл на 
необходимости дальнейшего укрепления 
гражданской идентичности. Президент здесь 
дает четкий ориентир и предлагает механизмы 
формирования и укрепления национальной 
идентичности через систему ценностей, 
образованность общества, стратегические 
национальные интересы. Политическая 
система и гражданское общество стали 
более зрелыми, а значит, мы подошли к 
этапу формирования собственной политики 
укрепления национальной идентичности. 

Конституционные реформы еще 2007 году 
изменили не только «систему идей», но и 
нашу ментальность, когда формирование 
единого народа, единой нации основывается 
на общей истории, общих ценностях, знании 
казахского языка и возможности развития 
традиций и языков многочисленных этносов, 
проживающих в Казахстане и считающих его 
своей родиной.

В своем интервью Президент анонсировал, 
что: «В течение первого квартала будет 
сформирована основная повестка страны 
в экономике, общественно-политической и 
гуманитарной сферах». Следует ожидать, 
что заработает новая экономическая модель, 
реализация социально-культурного и 
политического развития во благо народа и 
укрепления страны. Для этого, президент 
призывает включиться в рутинную 
каждодневную работу. Отмечается 
возрастающая роль молодежи, способной 
осваивать новые навыки и эффективно 
применять передовые знания. 

В связи с этим огромная ответственность 
лежит на университетских образовании и 
науке, где качество образования и поддержка 
молодых ученых, вовлеченность молодежи 
в динамично идущие процессы становится 
еще более ответственной задачей. На это 
государством выделяются солидные гранты 
и ресурсы, совершенствуются технологии, 
способствующие повышению рейтинга 
образовательных и научных организаций 
как внутри страны, так и на международном 
уровне.

дмитрий останькович – руководитель 
филиала ОЮЛ ««Ассоциация русских, 

казачьих и славянских организаций 
Казахстана» города Астаны, председатель 

ОО «Белорусский культурный центр 
«Радима».

Сегодня в газете «Егемен Қазақстан» было 
опубликовано большое интервью Главы 
Государства Касым-Жомарта Кемелевича 
Токаева, в котором он подвел итоги 2023 года, 
рассказал о планах на новый год, а также дал 
ответы на многие актуальные вопросы. 

Интервью получилось очень интересным и 
насыщенным. Президент обсудил такие темы, 
как: январские события, вопрос двоевластия 
в стране, политические и экономические 
реформы, расширение полномочий 
Правительства, модернизацию ЖКХ, атомную 
энергетику, внешнюю политику, семейно-
бытовое насилие, кадровую политику в стране.

Мне как члену АНК, особо важными 
в интервью видятся слова Президента, 
посвященные духовному развитию нашего 
общества. «Во главу угла нужно поставить 
общенациональные ценности: единство, 
солидарность, трудолюбие, культ знаний, 
профессионализм, взаимная поддержка, 
предприимчивость, инициативность, 
честность, скромность, бережливость – это 
набор ценностей и качеств настоящих граждан 
и патриотов», - сказал Глава Государства. 

Уверен, что это интервью вызовет интерес и 
отклик у каждого казахстанца!

ольга николашина — председатель 
ОО «Финно-угорский этнокультурный 

центр Павлодарской области».

Интервью Касым-Жомарта Токаева газете 
«Egemen Qazaqstan»  данное 3.01.2024 
года, — это откровенный разговор с Главой 
государства, охватывающий вопросы 
внутренней и внешней политики, экономики, 
социальной сферы, знаменательных 
исторических дат 2024 года для Казахстана и 
другие вопросы, волнующие наше общество, 
каждого казахстанца.

В рамках встречи дана оценка январским 
событиям, отмечены роль Первого Президента 
и значение качественной кадровой политики 
в руководстве страны и в регионах. И на 
один из острых вопросов  о строительстве 
АЭС в Казахстане Касым-Жомарт Кемелевич 
ответил, что решение по данному вопросу 
будет принято на референдуме.

А ещё для меня, как заместителя 
председателя Совета матерей областной 

АНК очень важно и ценно, что Президентом 
РК даны конкретные поручения по 
принятию системных мер, направленных на 
профилактику и пресечение преступлений, 
совершенных против женщин и детей.

Год только начинается. И пусть он будет 
успешным для нашей Родины и каждого 
казахстанца! Пусть будут реализованы все 
планы и оправданы все наши надежды! 

Мира и согласия! Добра и процветания 
всем!

Лариса Котельникова - председатель 
Алматинского областного филиала ОЮЛ 

«Ассоциация русских, славянских и 
казачьих организаций Казахстана».

Глава государства в интервью газете «Ege-
men Qazaqstan» рассказал о внутренней и 
внешней политике, социально-экономическом 
развитии страны, январских событиях 
2022 года, семейно-бытовом насилии, 
строительстве АЭС и других актуальных 
темах.

“Всем известно, что Россия является 
основным стратегическим партнером и 
союзником Казахстана. За прошедшие 
30 лет мы выстроили внушительную 
архитектуру межгосударственных отношений, 
включающую в себя свыше 300 договоров 
и соглашений. Механизмы двустороннего 
сотрудничества действуют практически во 
всех сферах.

Интенсивно развивается политический 
диалог на высшем уровне. Мы 
взаимодействуем в рамках многосторонних 
структур, а также в вопросах обеспечения 
региональной стабильности и международной 
безопасности.

Одним из ключевых событий в обширной 
двусторонней повестке прошлого года стал 
официальный визит Владимира Путина 
в Казахстан. В ходе переговоров мы 
подтвердили неизменно дружественный 
характер отношений стратегического 
партнерства между нашими государствами.

Россия является одним из основных 
торгово-экономических партнеров Казахстана. 
Товарооборот между двумя странами за 10 
месяцев 2023 года составил 21,4 миллиарда 
долларов. И это не удивительно, ведь, между 
нами, самая протяженная в мире непрерывная 
сухопутная граница».

Глава государства в интервью газете «Ege-
men Qazaqstan» рассказал о внутренней и 
внешней политике, социально-экономическом 
развитии страны, январских событиях 
2022 года, семейно-бытовом насилии, 
строительстве АЭС и других актуальных темах. 
Традиционно особое внимание уделяется 
расширению культурно-гуманитарных 
связей и научно-образовательных контактов. 
К слову, в этом году исполняется 225 лет 
со дня рождения великого русского поэта 
Александра Пушкина. Этот юбилей значим 
не только для России, но и для Казахстана. 
Потому что Пушкин, как и наш великий Абай, 
является одним из главных символов дружбы 
и культурного взаимодействия двух народов.

«Надо понимать, что Российская Федерация 
играет исключительно важную роль в мировой 
политике и обладает статусом постоянного 
члена Совета Безопасности ООН. Президент 
России Владимир Путин – это лидер, который 
своими словами и действиями, по сути, 
формирует глобальную повестку дня. С 
мнением России во всем мире считаются, без 
участия этого государства ни одна мировая 
проблема не решается, и это факт.” - из 
интервью К.К. Токаева.
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27 января 2024 года исполнилось 80 лет 
со дня снятия блокады ленинграда  

и 81 год с момента прорыва 
блокадного кольца вокруг города

Кольцо блокады сомкнулось вокруг Ленинграда 8 сентября 1941 года, на 79-й день Великой 
Отечественной войны. Длилась с 8 сентября 1941 года по 27 января 1944 года (блокадное 
кольцо было прорвано 18 января 1943 года) — блокада продолжалась 872 дня. В соответствии 
с гитлеровскими планами Ленинград должен быть стерт с лица земли. 

К началу блокады в городе находилось недостаточное количество продуктов и топлива, чтобы 
выдержать длительную осаду. Единственным путём сообщения с Ленинградом оставался 
маршрут через Ладожское озеро, находившийся в пределах досягаемости артиллерии и 
авиации осаждающих, а также военно-морских сил противника, действовавших на озере. 
Пропускная способность этой транспортной артерии не соответствовала потребностям 
города. В результате этого начавшийся в Ленинграде массовый голод, усугублённый особенно 
суровой первой блокадной зимой, проблемами с отоплением и транспортом, привёл к сотням 
тысяч смертей среди его жителей.

125 граммов. Такое количество хлеба выдавалось служащим, детям, рабочим в день. 
Иногда это было единственное, что удавалось съесть за весь день. В блокаду хлеб готовили 
из смеси ржаной и овсяной муки, жмыха и нефильтрованного солода. Хлеб получался 
практически черным по цвету и горьким на вкус. Когда 25 декабря 1941 года впервые была 
сделана прибавка хлебного пайка рабочим на 100 граммов, остальным – на 75, изможденные 
люди вышли на улицы, чтобы поделиться своей радостью. Это небольшое увеличение нормы 
выдачи хлеба давало пусть слабую, но надежду умирающим от голода людям.

-32,1 градуса. Такой была первая зима в осажденном городе. Средняя температура месяца 
была 18,7 °C. В апреле 1942 года снежный покров в городе достигал 52 см. Отопление не 
поступало в дома, были отключены канализация и водопровод. Прекратилась работа на 
заводах и фабриках. Главным источником тепла в домах стала печка - «буржуйка».

550 тысяч человек. Столько человек спаслись благодаря Дороге Жизни. Ей стало 
замерзшее Ладожское озеро. И благодаря Дороге Жизни Ленинград оставался на связи со 
страной. 

90% людей. Подавляющее большинство жителей блокадного Ленинграда погибли от 
голода и холода, и только 10% - от бомбежек и обстрелов.

Несмотря на то, что советские войска только к 29 января полностью восстановили контроль 
над Октябрьской железной дорогой, 27 января по радио зачитали приказ Военного совета 
Ленинградского фронта, в котором говорилось о полном освобождении Ленинграда от 
блокады.В честь одержанной победы в городе прогремел салют в 24 артиллерийских залпа 
из 324 орудий. Это был единственный за все годы Великой Отечественной войны салют 1-й 
степени, проведенный не в Москве.

Приказом Верховного Главнокомандующего И. В. Сталина от 1 мая 1945 года № 20 
Ленинград назван городом-героем. 

Позже, Указом Президиума Верховного Совета СССР от 8 мая 1965 года, город был 
награждён медалью «Золотая Звезда».

В преддверии 80-летия со дня полного 
освобождения Ленинграда от блокады 

губернатор Санкт-Петербурга  
Александр Беглов поздравил  

ветеранов-блокадников, проживающих  
за рубежом. В Казахстане, по данным 

2024 года, проживает порядка  
60 блокадников, всем им направлены 

награды, приуроченные к памятной дате.

астана
25 января представители Посольства России, акимата района Байконур и 

Совета ветеранов города Астаны вручили почетный знак «В честь 80-летия  
полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады» блокаднице Вере Михайловне 
Шумаковой.

Вере Михайловне было три года, когда кольцо блокады сжалось вокруг родного города. 
Отец погиб в боях на Карельском перешейке, защищая подступы к Ленинграду. Вера  
с мамой пытались эвакуироваться, но “Дорогу жизни” по Ладожскому  озеру прямо перед их 
грузовиком разбомбили фашисты - и пришлось вернуться назад.

 Самое сильное из детских воспоминаний Веры Михайловны о блокаде — это бесконечно 
долгое ожидание мамы с работы. Слишком много страшных дней без отопления и света 
провела маленькая девочка одна дома в осажденном городе. 

После освобождения от блокады их вывезли на большую землю. По признанию Веры 
Михайловны, там они чуть не погибли. Наварили гороховой каши с лебедой и наелись. А 
для измученных долгим голодом людей это было практически смертельно.

Школьные годы Вера Михайловна провела в Эстонии, а потом переехала в Казахстан 
за своей первой и единственной любовью. С мужем они скоро будут отмечать 65-летний 
юбилей семейной жизни. 

После церемонии вручения блокадница с чувством поблагодарила всех собравшихся 
и скромно призналась, что не ожидала такого внимания. Вера Михайловна пообещала 
готовиться к следующему юбилею освобождения Ленинграда, чтобы встретить его в такой 
же торжественной и дружеской обстановке.

26 и 27 января в Русском доме в Астане состоялись кинопоказы фильмов о блокаде 
Ленинграда. Особенно отрадно, что большую часть зрителей составили школьники. Для них 
сотрудниками Посольства России в Казахстане были подобраны познавательные киноленты 
и проведен экскурс в историю того периода Великой Отечественной войны.

аЛМаты
В городе Алматы состоялось торжественное возложение цветов, посвященное 

80-летию снятия блокады Ленинграда. Председатель Союза ветеранов Афганистана, зам. 
председателя Совета ветеранов Мурат Абдушкуров напомнил присутствующим о вкладе 
наших соотечественников в общую Победу. Мы должны помнить о подвиге советских 
воинов на полях сражений, о подвиге мужчин и женщин, стариков и детей, которые ковали 
Победу в тылу”, – написал председатель Совета общественных объединений ветеранов 
и инвалидов войны в Афганистане и других локальных военных конфликтов Мурат 
Абдушкуров в Facebook.
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Ранее сообщалось, что делегация Объединенного штаба ОДКБ, возглавляемая 
генерал-полковником Андреем Сердюковым, по приглашению правительства Санкт-
Петербурга приняла участие в торжественных мероприятиях, посвященных 80-летию 
полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады.

В Генеральном консульстве Российской Федерации города Алматы в честь 80-летнего 
юбилея снятия блокады почтили память защитников и жителей города-героя в присутствии 
непосредственных участников событий тех дней.

«В годы войны Вы были детьми, тем самым воплощением будущего, за которое 
сражались бойцы Красной Армии. Летопись блокады — это не просто страница в учебнике, 
но живой урок мужества, стойкости, единения и любви к родной земле. Вы - свидетели 
переломного момента мировой истории и носители исторической правды о решающей роли 
советского народа в победе над фашизмом», - отметил в своем выступлении Генеральный 
консул Д.А.Тураев.

от губернатора г.Санкт-Петербурга А.Беглова, почетный знак к 80-летию снятия блокады 
Ленинграда от фашистской блокады и продуктовые подарочные корзины. 

Ленинградцам были вручены памятные знаки «В честь 80-летия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады» и приветственный адрес губернатора г.Санкт-
Петербурга А.Д.Беглова. Поздравить ветеранов пришли представители: РПЦ Казахстана, 
ОО «Союз казаков Семиречья», средств массовой информации и организаций российских 
соотечественников, а хор «Зори Жетысу» исполнил песни военных лет.

Генконсульство выражает признательность всем гостям и благодарит представительство 
Россотрудничества в Алматы за деятельное участие в подготовке и проведении встречи, а 
также ДО АО Банк ВТБ Казахстан за предоставление подарочных наборов ветеранам.

усть-КаМеногорсК 
25 и 26 января 2024 г. дипломаты Генерального консульства вручили почетные 

знаки «В честь 80-летия полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады», 
поздравительные адреса 
Губернатора Санкт-Петербурга 
А.Д.Беглова, а также подарочные 
наборы а.П.светочевой и 
К.н.Кошелевой, которые 
проживают в г. Усть-Каменогорск и 
г.Семей.

Жительницы блокадного 
Ленинграда поделились своими 
воспоминаниями о тяжелых днях в 
осажденном городе. Рассказали о 
подвигах защитников города, ставших 
ярчайшим примером мужества, 
самоотверженности и беззаветной 
любви к Родине.

Караганда
В Карагандинской области 

представители ОЮЛ «Ассоциации 
русских, славянских и казачьих 
организаций Казахстана» и 
областного совета ветеранов посетили 
жителей блокадного Ленинграда: 
Ю.С.Вологину, В.А.Сидельникову, 
Ю.А.Иванова, Р.С.Хабибулову, 
Л.С.Луконину, М.Л.Михелёву, 
В.А.Волкову, Г.Д.Ивашину. Им 
вручили благодарственное письмо 

В Карагандинской области осталось только 8 блокадников - живых свидетелей 
осаждённого города. Они поделились воспоминаниями, фотографиями, письмами и 
дневниками очевидцев. Жители блокадного Ленинграда приняли участие в памятных 
мероприятиях в школах Караганды, Абая и Темиртау.

ПетроПавЛовсК
Представители ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций 

Казахстана» по СКО и городского совета ветеранов посетили трех жительниц блокадного 
Ленинграда – Иванову Зинаиду Васильевну, Ткаченко Евгению Петровну и Яковлеву 
Валентину Николаевну, которые по состоянию здоровья не смогли присутствовать на 
торжественном мероприятии. Им были вручены юбилейные медали и благодарственные 
письма от губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова. 

Торжественный концерт, проходивший в здании Ассамблеи народа Казахстана в честь 
80-летней даты, смогла посетить лишь одна жительница блокадного Ленинграда - Ирина 
Седельникова. К слову, у нее накануне был день рождения, с которым ее поздравил Совет 
ветеранов Петропавловска. По ее словам, когда началась война, ей, маленькой жительнице 
Ленинграда, было всего пять лет, а ее брату - три с половиной.

Отец Ирины Васильевны в первый же день ушел на фронт. Мама днем работала на заводе, 
а ночами с другими жильцами спасала дом от зажигательных бомб - причины частых 
пожаров. Детей в августе 1941 года попытались эвакуировать, но из-за близости фронта не 
получилось.

«До сих пор помню первую бомбежку, - вспоминает Ирина Васильевна. – Мы с братом 
остались одни в квартире. Вдруг возник ужасный гул. Окно с грохотом распахнулось, 
цветы упали с подоконника. Началась стрельба. Мы кинулись в другую часть комнаты. Ни 
живы, ни мертвы от страха. Потом самолет улетел, все затихло. Позже во дворе вырыли так 
называемую щель, куда мы стали прятаться во время бомбежки».

«Но гораздо страшнее бомбежек, - говорит блокадница, - был голод. Вот от него никуда не 
спрятаться. Нормы выдачи хлеба в первую и самую страшную блокадную зиму составляли 
250 граммов для рабочих и 125 граммов для всех остальных. Крошечный кусочек размером 
со спичечный коробок. Люди едва держались на ногах. Многие были так измождены, что 
просто замертво падали на улице. Тихо умирали и в домах. Чтобы выживать, горожане ели 
все, что можно употребить: кошек, мышей, жмых, варили холодец из обойного и столярного 
клея.

Нас спасло то, что мама отдала нас в детский садик, там что-то давали, хотя все равно 
есть хотелось. Но когда дома мой младший братик смотрел на мамину порцию, я ему 
говорила: потерпи, нам в садике дадут поесть, а маме-то никто не даст. Брат через какое-то 
время заболел. Мама была на последней стадии дистрофии. В марте 1942 года мы уехали 
из Ленинграда. Нас везли по льду Ладожского озера. Караван состоял из восьми машин, 
до берега доехали только четыре. Потом нас посадили в товарные вагоны, дали по буханке 
хлеба, строго предупредив, чтобы не набрасывались, иначе заворот кишок».

Людей из осажденного Ленинграда эвакуировали в Саратовскую область. После 
войны Ирина Седельникова вернулась в родной город, где окончила техникум и получила 
направление в Казахстан. Так и оказалась в Петропавловске, который ей очень понравился, 
и где она проживает до сих пор.

Сейчас по Северо-Казахстанской области жителей блокадного Ленинграда осталось всего 
пять человек. Одна из них, Тамара Липина, проживает в Кызылжарском районе, четыре – в 
Петропавловске.

Поделилась своими воспоминаниями из детства тех лет и Евгений Петровна Ткачева. 
Ей скоро будет 87 лет. За долгую жизнь было много разных событий. Часть уже стерлись 
из памяти, но блокадный Ленинград видит, как наяву. Этот красивейший город бомбили 
нещадно. Женщина потом где-то вычитала, что по городу было выпущено 150 тысяч 
снарядов, 107 тысяч фугасных зажигательных бомб.

«Особенно часто это было утром, когда люди на работу шли и когда с работы, - рассказала 
Евгения Петровна. - Ленинград же не только блокаду переживал, он еще работал! Работали 
предприятия, детские сады, библиотеки и даже театры. Отец ушел на фронт, мамы дома 
почти небывало, она сразу попала в санитарную дружину. Были такие, они на фронт возили 
белье, потом обрабатывали его, чтоб эпидемии не было. Голод, грязь кругом. Там же болото 
под Ленинградом, где солдаты были. Они и рвы копали, и окопы, и строили заграждения, 
баррикады. Бомбежек с какого-то времени мы даже не боялись, не бегали в бомбоубежище. 
Его потом вообще затопило, когда водопровод пробило».

Но однажды от взрыва снаряда погибли бабушка и дедушка. Маленькая Евгения и ее 
старшая сестра чудом остались живы.

«Нас на какой-то период времени определили в детский дом, а мама в санчасти раненая 
лежала, - рассказала блокадница. – Мы, дети, держались кучкой, не играли, не бегали, не 
смеялись. Как старички были. Соберемся, ходим тихонько. Потом мама нас забрала, и были 
мы в Ленинграде до февраля 1943 года. Помню, как голодно было, в животе все время зудит, 
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а хлебушка мало. Мама, когда уходила, давала по кусочку, мы зажимали в кулачке и сосали 
его. Первое время дрова были какие-то, а когда закончились пошли вход стулья, столы, 
другая мебель. Ничего не жалко, лишь бы согреться. А сил-то не было даже ломать. Так все 
ослабели».

Евгения Петровна вспоминает, что они с сестрой бегали в расположенный по соседству 
госпиталь. Раненые делились с ними едой. Так и выжили.

«В этом лазарете было много кроватей, солдаты лежали, многие без рук, ног, но они 
нас жалели, все время что-то отдавали из продуктов, - рассказала Евгения Петровна. - Мы 
выжили благодаря этому и с этим госпиталем эвакуировались. Позже вернулись в родной 
город. У мамы ключи в кармане. А дома-то нашего на Гороховой уже нет, разбомбило. 
Мы потом в другом месте жили. А в Петропавловск я приехала по направлению после 
окончания техникума холодильной промышленности на мясокомбинат, где работала в 
компрессорном цехе инженером-механиком холодильно-компрессорных машин и установок. 
Старшая сестра осталась в Ленинграде».

Руководители ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана» по СКО и Совета ветеранов Петропавловска поздравили с 80-летием со дня 
снятия блокады Ленинграда всех четырех переживших это время горожанок и жительницу 
Кызылжарского района.

«Это удивительные, стойкие, сумевшие не утратить вкус к жизни, активной жизненной 
позиции люди, - сказал заместитель председателя городского Совета ветеранов Имангали 
Тавтаев. – Конечно, возраст дает о себе знать, и здоровье не то. Но старая гвардия держится. 
Ирина Васильевна вообще на все наши мероприятия приходит. Хотел еще об одном моменте 
сказать: мне попала в руки книга с дарственной надписью, датированной “23 марта 1942 
года. г.Ленинград”. Представляете: бомбежки, холод, голод. А люди книги читают и дарят, 
более того, бережно сохраняют».

Заместитель председателя городского совета ветеранов И. Татваев пишет, что «В канун 
80-летия снятия полной блокады Ленинграда от фашистских захватчиков в Доме дружбы 
прошло торжественное собрание актива городского совета ветеранов и этнокультурных 
объединений Ассамблеи народа Казахстана по СКО.

В актовом зале собрались ветераны, курсанты Академии Национальной Гвардии 
Республики Казахстан, представители молодежных организаций.

На экране демонстрировали кадры хроники трагических дней, фотографии жительниц 
блокадного Ленинграда, ныне живущих в нашем городе. 

Днем ранее, я с Владимиром Николаевичем Витченко, председателем ОЮЛ СКФ 
«Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций Казахстана» и инспектором 
орготдела акимата города Евгением Шаламовым посетили 3-х жительниц блокадного 
Ленинграда — Иванову Зинаиду Васильевну, Ткаченко Евгению Петровну и Яковлеву 
Валентину Николаевну, которые по состоянию здоровья не смогли присутствовать на 
данном мероприятии. Им были вручены юбилейные медали и Благодарственные письма 
от губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова. А от нас - цветы и праздничные 
наборы. Вот эти моменты наших встреч присутствующие видели на экране. Люди в зале с 
восторгом встречали каждое фото на слайде! Тем более, что они для многих знакомы.

Ведущие представляют слово председателю городского совета ветеранов Тажину 
Жангельды Уакпановичу. С большой теплотой он говорил о мужестве и героизме жителей 
блокадного Ленинграда, которые 900 дней и ночей не только жили в осажденном городе, но 
и сражались за него. 

Свою лепту в оборону Ленинграда внесли и казахстанцы, в частности, наша знаменитая 
314-я стрелковая Кингисеппская ордена Кутузова дивизия. Она покрыла себя неувядаемой 
славой на берегах Свири! Там, на Лодейном поле и Подпорожье, помнят и чтят наших 
героев!

А мы сегодня с большой радостью чествуем присутствующую жительницу блокадного 
Ленинграда Седельникову Ирину Васильевну! Владимир Николаевич зачитывает 
Благодарственное письмо губернатора и вручает его , а Жангельды Уакпанович  
прикрепляет на грудь юбилейную медаль и дарит цветы, подарок. Зал просто рукоплескал 
этой прекрасной женщине, живой свидетельнице тех героических дней!

С большим волнением Ирина Васильевна благодарила за награды и внимание. Ни один 
десяток лет она отдала заводу Электроизоляционных материалов. В городе он больше 
известен как завод имени Калинина.

Ведущие объявляют о начале праздничной программы. На сцену поднимается Камерный 
хор Северо-Казахстанской Областной филармонии имени Акан Серы, концертмейстер 
Андрей Слезко, художественный руководитель - Галия Мухамеджанова, дирижер - Юрий 

Колчин. С каким волнением мы, зрители, слушали в их исполнении Рябину и Алию! Я не 
мог оторвать глаз от Юрия Викторовича! От той экспрессии, одухотворенности, магических 
движений его рук! А как вдохновенно он говорил! О героизме и человечности! Читал 
Жамбыла: «Ленинградцы, дети мои!». 

После выступления Камерного хора Мухамедали Испанов читал это стихотворение на 
казахском языке! И для всех незнающих языка, удивительные строки Жамбыла проникали 
в сердце! Сидящая рядом со мной Ирина Васильевна шептала мне: «Как красиво звучит 
стихотворение, как песня!» И действительно: «Ленинградтық өренімдерім! Мақтанышым 
сен едің!»

А Юрий Викторович читал уже другое, не менее трогательное: «Жди меня». И песню 
«Тос мені, тос», нежно и лирично исполнил Айбек Турнунов, следом Виктор Быков 
проникновенно пел «На безымянной высоте». Его сменяет пронзительная до боли песня 
«Если б не было войны!» в исполнении Натальи Пневских. Песня сменяла песню! 

Свое искусство дарили присутствующим артисты Городского Дома культуры: Александр 
Кокорин, Гульназ Тимирова, Еркежан Мұратхан.

Каждая песня в их исполнении сопровождалась аплодисментами благодарных зрителей. 
В ходе мероприятия своими мыслями, впечатлениями поделился труженик тыла поэт 

Тимошин Владимир Михайлович, который зачитал свои собственные стихи о Ленинграде. 
Активистка Ассамблеи народа Казахстана Надежда Филипповна Рудикова читала стихи об 
отце, войне! С каким трепетом и волнением говорила о своих чувствах к ленинградцам! Не 
передать словами, очень волнительно и от души!

Для всех ветеранов было приятным выступление курсанта первого курса Академии 
Национальной Гвардии Республики Казахстан Мухамеда Измухан, который горячо 
поблагодарил за участие в таком важном для молодежи мероприятии и заверил всех 
присутствующих, что курсанты помнят и чтут память о блокаде Ленинграда и о той 
жестокой войне. И выразил уверенность в том, что будущие офицеры будут честно служить 
Родине и всегда готовы встать на её защиту! Аплодисментами зал встретил эти слова!

И мне вспомнились слова Евгении Петровны Ткачевой, сказанные ею во время нашего 
посещения: «Молодежь у нас хорошая, добросердечная. Я это вижу ежедневно, когда 
выхожу прогуляться и сходить в магазин. Хожу с тросточкой, так как очень трудно после 
перенесенного инсульта. Всегда откроют двери, помогут донести сумку. И это не только 
знакомые или соседи по дому, а просто прохожие!»

Мы с Владимиром Николаевичем и Евгением уже после поездки делились своими 
впечатлениями о встречах с нашими блокадницами и восхищались ими! И Зинаида 
Васильевна Иванова почти также говорила о наших юношах и девушках. Мы поразились их 
мудрости, человечности! Перенесли тяготы и лишения блокады, послевоенные трудности 
и не озлобились, не замкнулись в себе, а сохранили сердечность, теплоту, любовь к 
жизни и людям! Вот это жизнелюбие и умение радоваться каждому новому дню для них, 
ленинградцев — жизненное кредо! Даже глядя на фотографии, видны их светящиеся глаза, 
в которых столько теплоты и нежности! Пусть Всевышний подарит им долгие годы жизни! 

Как быстротечно летит время! Меняется мир, время, но неизменным остается наша 
память! Наша признательность тем, кто пережил эту трагедию! Мы склоняем свои головы 
перед мужеством и героизмом ленинградцев! И глубоко символично, что в сегодняшнем 
мероприятии приняли участие курсанты, молодежь города. Им, молодым, продолжать наше 
дело — строить Новый Казахстан!

Сердечная благодарность за организацию и проведение торжественного собрания акимату 
города, Северо-Казахстанской Областной филармонии имени Акана серы, Городскому 
Дому культуры, Академии Национальной Гвардии Республики Казахстан и Северо-
Казахстанскому Филиалу ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана».

Также В.Холод освещает в своей статье «Дата, которую нельзя забывать» события этого 
дня: 

«27 января исполнилось 80 лет со дня снятия блокады Ленинграда и 81 год с 
момента прорыва блокадного кольца вокруг непокорного города. Минутой молчания в 
Петропавловске почтили память тех, кто отдал свои жизни и стоял за мир в годы Великой 
Отечественной войны. Также жители областного центра возложили цветы к памятнику 
воинам 314-стрелковой дивизии. К памятнику воинам 314-й стрелковой дивизии утром 
27 января пришли представители местных исполнительных органов, общественности, 
ветеранских организаций, депутаты, представители Ассамблеи народа Казахстана, военные, 
студенты. Смогла приехать на памятный митинг и ленинградская блокадница Ирина 
Васильевна Седельникова. Её девичья фамилия Соколова. Когда немецкие войска взяли 
город в осаду, ей было около пяти лет. Сейчас-87».
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Алие МолдАгуловой посвящАется…
14 января исполняется 80 лет со 

дня гибели легендарной девушки-
снайпера, Героя Советского Союза 
Алии Молдагуловой, уничтожившей в 
годы Великой Отечественной войны 78 
фашистов. 

Символично, что именно премьерой 
спектакля «Алия» открыл свои двери 
после продолжительного ремонта один 
из старейших театров Казахстана - 
Государственный академический русский 
театр драмы им. М.Горького города Астаны.

В постановке Игоря Седина переплелись 
счастливое мирное и грубое военное время, 
советский быт и национальные мотивы. 
Но больше всего зрителей покорила 
центральная фигура - Алия Молдагулова в 
исполнении Айжулдыз Халиковой.

Актрисе удалось так пронзительно 
передать образ, что в конце весь зал встал и 
несколько минут аплодировал стоя.

Главное ощущение, которое осталось от 
спектакля — это ощущение человечности и 
любви к людям и родной земле. Ради этого 
стоит совершать подвиги.

О значении подвига Алии и силе примера. 
О ней очень точно рассказала легендарная 
советская телеведущая Анна Николаевна 
Шатилова:

«Имя Алии Молдагуловой в Казахстане 
и России знает каждый. В честь этой 
легендарной девчонки, которая в свои 
восемнадцать была супер снайпером, 
названы улицы и площади. На уроках 
мужества школьники готовят доклады. 
Её фото есть в каждом музее героической 
славы молодых героев.

Это же надо так прожить ярко 
короткую жизнь, чтобы о ней вспоминали 
поколениями! Это настоящий пример для 
подражания действительно патриотов 
нашей Родины. Нет сомнения, что новые 
телевизионные программы, которые могут 
быть посвящены именно Алие, станут 
лидерами просмотров, многомиллионной 
аудиторией зрителей. В головы наших 
девушек и юношей обязательно надо 
заложить историю жизни и подвига 
Молдагуловой. 

Не стоит забывать, что эта молодая 
казашка защищала нашу общую тогда 
Родину – СССР. И, несмотря на то, что мы 
сейчас разделены границей, гибель её в 
таком юном возрасте – наша общая боль. 
И мы должны помнить о тех, кто дал нам 
возможность жить свободно. Подобные 
подвиги в веках объединяют наши 
народы. И я верю, что Казахстан останется 
процветающей, независимой страной с 
мужественными людьми. Такими, как юная 
Алия».

Казахстанцы не должны забывать, что в 
Великой отечественной войне принимали 
участие 1 200 000 казахстанцев. 600 000 из 
них полегли на полях сражений.

алия прожила всего 18 лет, но отваги 
и мужества в ней было столько, что она 
стала олицетворением воинской доблести 
казахского народа

Имя Алии навеки осталось в памяти 
людей. В её честь названы школы, 
населенные пункты, улицы. Ей посвятили 
одноименный балет. По всему Казахстану 
и в России живет память о герое. В 
Астане, Москве и других крупных городах 
открыты музеи и памятники, а на её малой 
родине есть мемориальный комплекс. 
В Новосокольниках Псковской области 
величественный памятник героине 
напоминает о ее подвиге.

детство и юность аЛии

Алия родилась в ауле Булак Кобдинского 
района Актюбинской области. Это земля, 
породившая немало героев. Здесь оставили 
свой след Кара Кыпшак Кобланды и 
прославленный батыр Абат. А позже еще 
девять выходцев из Кобдинского района 
получили звание Героев Советского Союза.

25 октября 1925 года в семье 
Нурмухаммеда Саркулова и Маржан 
Молдагуловой родился их первенец - дочка, 
для которой была уготовлена непростая 
судьба. Алию назвали Илией, а мама 
ласково называла ее “Ақмоншағым” (“Моя 
белая бусинка”).

Когда Алие было 8 лет, её мама, 
собиравшая на картофельном поле масак ( 
колоски, оставшиеся после уборки), попала 
под шальную пулю сторожа.

На руках у главы семейства после гибели 
жены остались двое детей: сын Багдат 
и дочь Алия. Так как ему было тяжело 
ухаживать за детьми, он отвез детей в аул 
Шыгырлы Темирского района, где жила 
его сестра Каныша. Через некоторое время 
от болезни умер сын, и отец отвез Алию 
к брату жены  Абубакиру Молдагулову, 
который жил в Актобе. Алия выросла с 
двоюродной сестрой Сапурой, которой 
потом писала трогательные письма с 
фронта. В семье дяди Алию очень любили.

В 1933 году семья Молдагуловых 
переехала из Шалкара в Жамбыл. Жили они 
возле железнодорожной станции, поэтому 
Алия пошла в железнодорожную школу.

Затем ее дядя Абубакир поступил в 
Военно-транспортную академию в Москве, 
куда он перевез и семью. Позже он был 
переведен вместе с академией в Ленинград, 
куда поехала и Алия. Затем дядю перевели 
на работу в Ташкент, а Алия осталась в 
детдоме Ленинграда и продолжила учебу в 
школе № 140.

С малых лет очень выдержанная, 
мыслящая, аккуратная, способная Алия 
стала старостой класса. Благодаря таким 
качествам, как трудолюбие, правдивость и 
упорство, она училась только на отлично. За 
примерную учебу и образцовое поведение 
Алие дали путевку в пионерский лагерь 
“Артек” в Крыму. На мемориальной доске 
героев в Артеке есть и фотография Алии 
Молдагуловой рядом с прославленными 
героями Рубеном Ибаррури и Тимуром 
Фрунзе.

1 октября 1942 года Алия поступила 
в Рыбинский авиатехникум, но, не 
дождавшись окончания учебы, через 
три месяца подала заявление в военный 
комиссариат. Так она поступила в женскую 
школу подготовки снайперов. Эта школа 
была открыта по инициативе ВЛКСМ 
и Наркома обороны СССР. Алия много 
тренировалась в меткости стрельбы. Но для 
отправки ее на фронт возникло еще одно 
препятствие. Руководство школы приняло 
решение оставить Алию в школе в качестве 
инструктора. Услышав об этом, Алия 
настойчиво твердит, что все равно уйдет на 
фронт.

Фронтовой Путь 
аЛии МоЛдагуЛовой

В декабре 1943 года Алия успешно 
завершила шестимесячные курсы в женской 
школе снайперов под Москвой. Их сразу 
же отправились на фронт: так она попала 
в 4-й батальон 54-й стрелковой бригады, 
который находился под городом Холм в 
Калининской области.

На передовой девушкам приходилось 
сталкиваться с суровыми условиями: 
лютый холод, топкие болота. Девушки 
ходили в караул, сталкиваясь с врагом 
в непрекращающейся борьбе, в том 
числе с самими собой. После первого 
убитого противника девушки переживали 
внутреннюю борьбу, временно теряя 
способность есть, пить, спать и общаться.

Зина Полякова, однополчанка Алии, 
рассказывала, как девушки активно 
участвовали в разведывательном бою, 
захватывали немецкую траншею и 
вступали в рукопашную схватку. Между 
собой фронтовые подруги делились 
воспоминаниями о детстве и мечтали о 
будущем после войны. Лию описывали как 
симпатичную и веселую девушку, которая 
легко разделяет радость с окружающими.

Последние моменты Алии Молдагуловой 
перед сражением за станцию Насва 
отражают обыденность и трагичность 
жизни на фронте. В окопе, где лежали 
подруги, обсуждали свое будущее, не 
зная, что на следующий день они уже не 
встретятся.

ПосЛедний бой аЛии

14 января 1944 года в деревне Казачиха 
Новосокольнического района Псковской 
области при освобождении его от немецкой 
оккупации Алия совершила свой подвиг, 
увековечивший память о ней.

При освобождении станции Насва Алия, 
которой ещё не исполнилось и 19 лет, под 
шквальным огнем шесть раз поднимала 
своих товарищей в бой. В роте, где офицеры 
были выведены из строя, Алия приняла 
на себя роль командира. Она активно 
участвовала в боях, стреляя из дома, но 
была ранена в живот.

Все попытки спасти ее провалились: 
друзья вынесли ее из опасной зоны, 
но сарай, где они укрылись, подвергся 
артобстрелу и загорелся. Алия 
Молдагулова погибла в этом сарае, а 
все ее сослуживцы, находившиеся там, 
скончались вместе с ней.

После войны останки погибших были 
перезахоронены в братской могиле 
с воинскими почестями. Алия была 
награждена орденом Славы, а также 
посмертно  званием Героя Советского 
Союза.

В России в знак уважения к героизму 
Алии Молдагуловой в ее честь 
названы две школы - № 921 в Москве 
и школа в Зеленограде. Казахстанские 
предприниматели выделили средства для 
укрепления материально-технической базы 
этих учебных заведений. Школа № 921 
получила подарок от первого президента 
Казахстана Нурсултана Назарбаева в день 
рождения Алии Молдагуловой.

Сегодня жизнь и отвага Алии стали 
символом дружбы народов Казахстана и 
России. Ее путь стал образцом подражания 
для нескольких поколений.



7
№ 77 - 01.2024

КАЗАКИ ОБРАТИЛИСЬ К ПРЕЗИДЕНТУ ТОКАЕВУ
13 общественных организаций Ассамблеи народов Казахстана Западно-Казахстанской 

области, включая: ОО «Союз Яицких Уральских казаков», ОО «Фольклорно-
этнографический казачий центр «Яик», ОПКФ “Старый Уральскъ”, ЗКО ОО «Центр 
русской культуры», а также ряд иных национально-культурных центров написали 
обращение к Главе государства с просьбой о возвращении верующим одного из старейших 
на территории страны православных храмов.

Градо-Уральская Иоанно-Предтеченская единоверческая церковь была заложена в 
1837 году и строилась 12 лет на средства простых прихожан (казаков) на пересечении ул. 
Балаковской (Орджоникидзе) и Туркестанской (Театральной). При строительстве были 
соединены традиции старого храмового зодчества и новации церковной архитектуры 
начала XIX века. 

Двухъярусная прямоугольная колокольня напоминала колокольню Собора. В конце 
XIX века на неё был поднят колокол весом более 270 пудов. В храме были начаты 
ремонтные работы, продолжавшиеся до І мировой войны.

уральск - «рождественские колядки»
Ансамбль «Малиновые зори» общественного объединения «Союз Яицких Уральских 

казаков» ЗКО принял участие в концерте «Рождественские колядки» организованном 
руководителем ансамбля казачьей песни Галиной Вологиной. В концерте приняли участие 
исполнители народной песни, детские и взрослые творческие коллективы города.

В дворовом клубе “Шабыт” прошла Рождественская ёлка для детей танцевального 
ансамбля «Малиновые зори». Праздничная программа началась с того, что детям рассказали 
об истории праздника, о том, что прототипом Деда Мороза является Святой Николай 
Чудотворец Мирликийский и почему мы наряжаем ёлочку.

После чего пришел Китайский символ Нового года - дракончик, который завел с детьми 
игры, водил хороводы.

И, конечно, пришел к детям Дед Мороз. Выслушал все приготовленные для него стихи, 
водил с детьми хоровод и раздал Рождественские подарки.

Общественное объединение «Союз Яицких Уральских казаков» ЗКО благодарит за 
помощь в проведении праздника ГККП “Городское культурно-просветительное объединение 
отдела культуры и развития языков акимата г.Уральска” и лично заведующую дворового 
клуба «Шабыт» Ларису Григорьеву.

16 января 2024 года на реке Урал у Кафедрального Собора Архистратига Михаила 
членами общественного объединения «Союз Яицких Уральских казаков» ЗКО и 
представителями других общественных объединений, была вырублена Иордань и купель.

Казачьи общественные объединения активно помогают духовенству области в подготовке 
к празднику Крещения Господня.

Без сомнения, рождественский сезон – самое волшебное время года, наполненное радостью, 
надеждой и чудесами. Воскресная школа при Иоанно-Богословском соборе г.Талдыкорган в этом 
году подготовила рождественскую ёлку для своих воспитанников. В этом нам помогли команда 
“Kinderloft”.

Рождественская ёлка, украшенная огнями, искрящимися игрушками и радужными 
гирляндами, стояла величественно в холле Дома Дружбы, создавая волшебную атмосферу. 
Светлые эмоции наполнили наше сердце, а детские глаза заблестели несравненным светом в 
предвкушении праздника.

Маленькие солисты воскресной школы под управлением преподавателя детского хора 
Лазукиной Юлии исполняли песни о Вифлеемской звезде “Мир добрее станет в ожидании 
чудес” и рождении Иисуса Христа “В ночном саду” заполняя зал своим нежным голосом и 
наполняя души каждого присутствующего. Праздничные танцы и театрализованные постановки 
погружали нас в уникальную атмосферу рождественских волшебных сказок.

Сотрудники школы с благодарностью отметили поддержку родителей и педагогического 
коллектива, совместные усилия которых сделали эту рождественскую ёлку особенно 
запоминающейся. Они выразили гордость и восхищение талантами своих воспитанников, 
пожелали им воплощения всех мечтаний и успехов в духовном и мирском плане. 

Рождественская ёлка стала днем, наполненным любовью, верой и добрыми делами. Мы будем 
хранить в памяти эти волшебные мгновения и благодарно вспоминать этот праздник, который 
вдохновил нас на новые вершины и дарил нам волшебство и надежду. 

В этом году на Рождественской ёлке побывали более 60 воспитанников воскресной школы в 
возрасте от 5 до 13 лет. Для Дедушки Мороза дети подготовили особенную песенку, в которой 
они рассказали, о том, что не надо ёлочку забирать к себе домой.  Что ей очень хорошо в лесу.

Пусть каждый наш шаг будет пропитан благоговением и милостью этого Рождества. 
Воскресная школа при Иоанно-Богословском соборе г.Талдыкорган продолжает быть 
источником нравственного и духовного развития наших воспитанников и местом, где рождаются 
настоящие ценности и прекрасные воспоминания.

Зайцева Леда тимофеевна - руководитель воскресной школы при Иоанно-Богословском 
соборе г.Талдыкорган, руководитель филиала ОЮЛ «Ассоциации русских, славянских и 
казачьих организаций Казахстана» (АРСК) по области Жетiсу. 

13 января в г.Талдыкорган в доме дружбы 
сосТоялась рождесТвенская елка

В 1929 г. Предтеченский храм был закрыт. В нем находилась хлебопекарня. Впоследствии 
здание было передано заводу им. Ворошилова. В нем находился цех. В настоящее время 
он используется как складское помещение.

После закрытия храм был обезглавлен, разрушена колокольня. В здании фактически не 
производится никакого ремонта, протекает крыша. Также церковный свод подвергается 
постоянному разрушению. В восточной стене имеется трещина. Внешний вид храма 
сильно изменен современными пристройками. Заложен центральный вход с западной 
стороны.

С 1990-х годов верующие, представители казачества и общественность неоднократно 
выступали с инициативой о необходимости возвращения и восстановления церкви. 
Действующая в настоящее время инициативная группа регулярно, в течении уже 4 лет 
обращается в органы государственной власти. До настоящего времени вопрос остается 
не решенным. Многочисленные обращения общественности также не дали результата. 
Вопрос сохранения памятника также неоднократно поднимался в местной печати.
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Одним из важнейших направлений деятельнОсти 
анК павлОдарсКОй Области является рабОта  

с мОлОдежью
Сегодняшняя молодежь — это та категория населения, которая по прошествии совершенно 

небольшого времени из «команды запасных» перейдёт «в основной состав». Другими словами, 
молодежь – это будущее страны, и от её знаний, миропонимания и умения ценить, беречь 
традиции, завещанные предками, зависит будущее каждого казахстанца.

У молодёжи множество преимуществ: они креативны, мобильны и готовы к переменам. И 
чтобы эту энергию и готовность к переменам не использовали в своих целях представители 
криминальных или деструктивных организаций, нам необходимо своевременно информировать 
нашу молодежь о возможной угрозе, которая может исходить из Интернета и социальных сетей. 
Сегодня посредством коммуникации в соц. сетях происходят: вербовка молодёжи в запрещенные 
организации, втягивание в группы по закладке наркотиков, выкладывание провокационных 
постов и вызывающих оскорбительных комментариев. 

20 января по инициативе ОО «Финно-угорский этнокультурный центр Павлодарской 
области» состоялась встреча молодёжи с руководителем представительства РОО «Ассамблея 
жастары» в Павлодарской области Рамилем Смаиловым. На встрече также присутствовали 
члены молодёжных организаций других этнокультурных центров Павлодарской области.

На встрече были обсуждены вопросы активизации участия молодежи в работе Ассамблеи 
народа Казахстана, о консолидирующей силе государственного языка, об этическом кодексе, 
ограждении молодых людей от действия представителей криминальных и деструктивных 
структур, негативного влияния социальных сетей и интернета. Присутствующую молодежь 
призвали противостоять вовлечению в запрещённые организации, в число распространителей 
наркотиков, не допускать размещения в сетях провокационных постов и оскорбительных 
комментариев.

Пожалуй, продолжение этой фразы знает каждый бывший советский школьник, 
которого образовательная программа принуждала к чтению поэмы Владимира 
Маяковского. Ну а современники допишут каждый свое. Или не допишут. Но на 
таковых мы не рассчитываем. Мы ведем разговор с теми, кто любит русский язык и 
понимает его важность в мировом контексте. 

Начнем с новости. Осенью текущего года в Санкт-Петербурге прошел XV конгресс 
Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы (МАПРЯЛ). Это 
общественное объединение, куда входят преподаватели  и другие специалисты по русскому 
языку, национальные союзы русистов, институты славистики, кафедры и отделения русского 
языка и литературы. В общем, те, кто на практике и в теории изучает «великий и могучий». 
В числе членов программного комитета МАПРЯЛ значится профессура из Испании, США, 
Чешской Республики, Румынии, Болгарии, Китайской Народной Республики, а также 
специалисты из стран СНГ. Казахстан представляет Элеонора Сулейменова, президент 
Казахстанской ассоциации преподавателей русского языка и литературы.

Этот представительный форум работал по нескольким направлениям. Их свыше десяти. 
В докладах затрагивались темы функционирования русского языка в современном мире. 
В частности, исследования по динамике языковых изменений, традиции и инновации в 
лексикографии, норма и узус, словообразовательные процессы, вопросы исторического 
функционирования русского языка и множество других аспектов. Кстати, все перечисленное 
было рассмотрено и нами в течение года в рубрике «Год русского языка в СНГ». 

В формате МАПРЯЛ, разумеется, много внимания было уделено методике преподавания. 
Это важно, ибо русский, как мы неоднократно подчеркивали, для иностранцев весьма 
сложен в его постижении. Попробуй доведи до ума иностранца диалог типа: 

- Есть будешь? 
- Да нет, наверное. 
Или возьмись объяснить, почему на столе стакан и ваза стоят, а вилка и нож лежат.
Или, скажем, такие фразы, которые буквально вынесут мозг чужеземцу: «надо ждать - 

надо ж дать», «покалечилась - пока лечилась», «задело - за дело», «мы женаты - мы же на ты». 
А помните фразу из сериала «Три мушкетера», где Арамис советует друзьям, 

приглашенным на аудиенцию к кардиналу: «А я бы не ходил». Это же дикая смесь 
из прошедшего времени с предполагаемым будущим, осложненная сослагательным 
наклонением. 

Само функционирование МАПРЯЛ с 1967 года свидетельствует о нужности изучения 
русского как одного из шести мировых языков. Напомню, что этим статусом обладают 
английский, французский, испанский, русский, арабский, китайский. Они же являются 
официальными языками ООН. Звание мирового присуждается с учетом нескольких 
факторов: число говорящих в своей стране и за рубежом, роль страны этого языка в 
истории и современности, наличие длительной письменной традиции, изучение языка как 
иностранного, то есть обязательного в школах и вузах мира. Важную роль играет также 
степень научного исследования языка, отраженного в грамматиках, словарях, учебниках. 
Русский язык в полной мере удовлетворяет всем этим требованиям, которых уже достаточно 
для того, чтобы его выучить.

И, конечно же, интерес к русскому языку в хорошем смысле провоцирует величайшая 
отечественная литература. Все знают, что перевод — это одно, а оригинал - совсем другое. 
Даже самый талантливый, самый искушенный переводчик не в состоянии передать 
авторский слог адекватно, без того, чтобы не привнести в него собственного мировидения и 
личного языкового багажа. А потому истинные ценители литературы стремятся постичь ее в 
оригинале, без посредников. Об исследователях и говорить нечего, они просто обязаны знать 
язык автора произведения.  

А язык науки! На русском издается огромная масса исследований во всех областях 
человеческой деятельности. Хочешь быть в курсе - следи сам. А кинематограф, театр, 
туризм! А работа в России с ее потребностями в людских ресурсах! Это все сферы массового 
практического применения русского языка в огромной стране. 

Что касается меня, то я бы стала зубрить русский язык, чтобы понимать смысл его 
пословиц и поговорок. Вот где кладезь! Их полное собрание   в четырехтомнике Даля. 
Свыше тридцати тысяч! Этот словарь можно читать как захватывающую литературу. 
Столько метких наблюдений, точных выводов, образных характеристик. Каждая пословица 
- это сжатый драматический сюжет из коллективного опыта человечества. Там ума, чувств 
и действий на целые книги. Поэтому Аристотель и назвал их «сохранившимся обломком 
древней философии».

При этом глубину и мерцающие оттенки смысла пословиц лучше всего постичь, зная язык 
оригинала. Без толмача. 

Я русский бы выучил только за то, что...
Например, пословицу «Не всякое слово в строку» с кондачка и не каждый русский поймет. 

Разве что пушкинский контекст поможет из «Бориса Годунова» в диалоге Бориса и пристава:
«Григорий (читает):  «И царь повелел изловить его…»
Пристав: И повесить…
Григорий: Тут не сказано повесить.
Пристав: Врешь! Не всяко слово в строку пишется. Читай: изловить и повесить!»
Теперь понятно, что значит эта пословица: нужно уметь читать между строк, понимать 

скрытый смысл написанного. 
Но есть и другой вариант: «Не всякое лыко в строку». А тут что кроется? Тут разговор 

про лапти. На их изготовление шла внутренняя часть коры липы - лыко. Полоски лыка в 
плетении назывались строками. На строку шло только гибкое, без изъянов сырье. В итоге 
произошло сближение пословиц по форме, но разбегание по смыслу. 

Или вот загадочный «друг ситный». Этот фразеологизм отсылает к ситному хлебу, 
который начали печь в России лет триста назад из отборной, просеянной через сито 
пшеничной муки. Его подавали на десерт к чаю. Есть воспоминания у Куприна: «Была 
постлана свежая блестящая скатерть, стояли два прибора, и на тарелке возвышались две 
столбушки нарезанного хлеба - белого и ситного». Автор далее описывает ситный кусок 
как «такой мягкий, такой прекрасный». Очевидно, что этим  хлебом угощали не всех, а 
наиболее близких и дорогих людей. Отсюда и пошло: друг ситный - это лучший из друзей, 
общение с которым доставляет наивысшее удовольствие. Французы бы, наверное, сравнили 
с круассаном. 

Иногда, чтобы понять смысл пословицы или поговорки, недостаточно знать язык. 
Требуются еще и культурно-исторические сведения. Без них «ни в жисть» не догадаешься, 
например, о смысле выражения «ни кола, ни двора». Ну, про двор понятно, а кол при чем? 
При том, что кол тут не заостренная деревянная палка, а полоска пахотной земли шириной 
в четыре метра. Таков был крестьянский земельный надел в пору крепостничества. Кстати, 
полная версия звучала так: «Ни кола, ни двора, ни куриного пера». То есть ни земли, ни 
дома, ни живности. Такое положение касалось в основном  отставных солдат, которые 
снимали угол и промышляли каким-нибудь ремеслом:  кузнецы, портные, бондари и прочий 
мастеровой люмпен. 

Или вот еще весьма загадочная пословица: «Работа не волк, в лес не убежит». Типа, 
не торопись, дело неспешное, можно и отложить. Чтобы понять ее происхождение, надо 
совершить экскурс в историю и погрузиться в образ жизни барских усадеб. Крестьяне в 
основном работали на барина в поле сев, уборка, сенокос. Со временем из них выделились 
так называемые дворовые для иных работ, в том числе для барской охоты. Один из любимых 
ее видов была травля волка. Зверя ловили заранее и держали на заднем дворе, чтобы гончие 
к нему как следует принюхались. Перед самой охотой волка выпускали, он убегал в лес, а 
за ним и барская свита - потеха для всех. Дворня же чернорабочая, занимавшаяся до того 
подготовкой к охоте, оставалась на время вроде как не у дел и слонялась. Вот и стали 
говорить в ее адрес: твоя работа в лес не убежала, трудись. То есть первоначальный смысл 
был мотивацией к делу, а нынешний - к безделью. 

И если уж сегодня мы говорим о пословицах, то коснемся тех, которые дошли до нас в 
усеченном варианте. Их немало. Вот одна из таких утративших как ящерка, свой хвост: 
«Рыба гниет с головы». Сейчас мы употребляем ее в том смысле, что непорядок в коллективе 
начинается, как правило, с начальства. Пошло что-то не так - виноват и отвечает главный. 
Все верно, если не знать второй части пословицы: «Рыба гниет с головы, но чистить ее 
начинают с хвоста». Это уже о другом. О том, что виновник будет «отмазан», а козел 
отпущения  найден. Он же стрелочник. Он же крайний. 

Из этого ряда и такие половинчатые пословицы, как:  «Старый конь борозды не портит, 
но и глубоко не вспашет», «Курочка по зернышку клюет, а весь двор в помете», «Дуракам 
закон не писан, если писан - то не читан, если читан - то не понят, если понят - то не так», 
«Горбатого могила исправит, а упрямого - дубина», «Новая метла по-новому метет, а как 
сломается - под лавкой валяется». 

В общем, что ни пословица, то езда в незнаемое. Именно в них, пословицах, поговорках 
и присказках с максимальной полнотой отражаются народная культура и национальное 
своеобразие. Язык ведь не просто средство коммуникации. Он - зеркало, в котором 
отражаются и реальный мир, и менталитет народа, и его мораль, и система ценностей. Он 
накапливает опыт, приобретенный его носителями на протяжении многих веков, хранит в 
себе память поколений. Очень точно на этот счет высказался культуролог Дмитрий Лихачев: 
язык является сжатым, алгебраическим выражением всей культуры нации. 

Что это значит для нас? Только одно: хочешь окунуться в глубины великой русской 
культуры, приобщиться к ней и тем самым несказанно себя обогатить - учи русский язык. 
Другого пути нет.

З. Савина
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В городе Петропавловске Северо-Казахстанской области прошла конференция, 
организованная Северо-Казахстанским филиалом ОЮЛ «Ассоциация русских, 
славянских и казачьих организаций Казахстана» по теме «Воспитание 
современной молодёжи» в которой приняли участие представители общественных 
и других организаций г.Петропавловска и г.Омска (Российская Федерация) а также 
представителей отдела Внутренней политики Северо-Казахстанской области. 

Участники поделились своим опытом работы, подняли животрепещущие, 
злободневные вопросы воспитания молодого поколения. 

Хотелось бы пожелать плодотворной работы организаторам в этом направлении 
с привлечением представителей других общественных организаций, входящих в 
Ассамблею народа Казахстана и выработки предложений в области молодежной 
политики для государственных органов и правительства, для общей работы над 
воспитанием молодежи в духе дружбы и добрососедства государств России и 
Казахстана.

Воспитание соВременной молодёжи

Уверенность в себе, желание и готовность решать поставленные задачи – две 
основных темы бизнес-сессии «Управление переговорами» прошедшей 7-8 декабря 
в Алматы. Ее участницами стали владелицы бизнеса и представительницы 
топ-менеджмента средних и крупных казахстанских компаний,  руководители 
некоторых неправительственных организаций.

Принято считать, что в бизнесе нет места гендерным различиям. Однако практика 
показывает иное. Выбрав путь руководителя или предпринимателя, женщина все 
же остается женщиной, и ей важно использовать свои сильные природные качества. 
В ходе бизнес-сессии женщины-управленцы сосредоточились на преимуществах 
женской модели поведения в деловой среде, техниках успешного взаимодействия 
с бизнес-партнерами. Среди проверенных переговорных лайфхаков, кроме четкой 
аргументации и демонстрации опыта, дамы назвали умение слушать и слышать, а еще 
доброжелательность, умение расположить к себе и приятную улыбку. Ведь именно они 
составляют обаятельность, и даже шарм собеседника. Принимая гостей в своем офисе, 
казахстанская деловая женщина будет гостеприимна, мягка в обхождении и приятна 
в беседе. Окажет уважение возрасту и должности, при этом оценит внешний вид 
собеседника. Готовясь к встрече, она соберет максимум информации, однако доверится 
женской интуиции, которая, как известно, уберегает от неверных решений. 

Российский бизнес-тренер Татьяна Владимирова отметила: «Участницы тренинга 
вели себя как женщины, выглядели радушно и заботливо, но одновременно обладали 
качествами управленца, предпринимателя, business woman. Их способность 
переключаться между разными ролями и воплощать это в работе заставляет 
восхищаться».

«Важно учитывать, что определенные ситуации могут быть сложными из-
за социокультурных особенностей. Но умение аргументировать свою позицию, 
слушать других и находить общий язык остается ключом к успешным переговорам. 
Эмоциональность и стремление к будущему лишь делают моих сегодняшних 
слушательниц неравнодушными к процессу обучения, что является исключительно их 
сильной стороной», - продолжает Татьяна Владимирова. 

Каждая участница получила не просто положительный опыт общения с коллегами, 
но и конструктивную оценку своим переговорным навыкам. 

«Мы активно участвовали в переговорах, в так называемых «поединках». Уверена, 
что это помогло каждой из нас. После таких активностей происходит моментальная 
коррекция действий, получается экспертная оценка и, конечно же, улучшается 
самооценка», - поделилась Зарина Худиярова, руководитель компании по продаже 
строительных материалов.

Программа бизнес-сессии включила ряд управленческих поединков по авторской 
обучающей технологии Владимира Тарасова. Женщины разыгрывали роли 
собеседников, интерпретируя неоднозначные ситуации в деловой практике, и тут же 

Уроки леди лидерства 

и, конечно же, улучшается самооценка», - поделилась Зарина Худиярова, 
руководитель компании по продаже строительных материалов. 
 
Программа бизнес-сессии включила ряд управленческих поединков по 
авторской обучающей технологии Владимира Тарасова. Женщины 
разыгрывали роли собеседников, интерпретируя неоднозначные ситуации в 
деловой практике, и тут же давали экспертную оценку принятым решениям. 
В итоге получился деловой женский совет, в котором каждая участница 
смогла и поделиться, и позаимствовать опыт своих коллег-собеседниц.  
 
« Этот тренинг, несомненно, принесет огромную пользу в нашей работе. Мы 
постоянно ведем переговоры с клиентами, партнерами и коллективом, и здесь 
мы получили ценные инструменты для успешных взаимодействий. Особенно 
меня порадовали позитивные подходы, ведь в нашем мире полно негатива, и 
наличие позитивных моментов становится просто необходимостью», - 
отметила Оксана Барыбина, руководитель проектной компании. 
 
Бизнес-сессия была организована Общественным объединением 
«Алматинский областной русский центр». При поддержке представительства 
Россотрудничества в Республике Казахстан. Генеральный партнер бизнес-
сессии – Банк ВТБ (Казахстан). 
 
Л. Котельникова 
председатель Алматинского областного филиала ОЮЛ «Ассоциация русских, 
славянских и казачьих организаций Казахстана».  
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коллег-собеседниц. 

« Этот тренинг, несомненно, принесет огромную пользу в нашей работе. Мы постоянно 
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Л. Котельникова
председатель Алматинского областного филиала ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских 

и казачьих организаций Казахстана».

Санкт-Петербургский Дом музыки совместно с театром 
«Астана Опера» и Представительством  Россотрудничества 
при поддержке Посольства России и Министерства 
культуры и информации Республики Казахстан представят 
оперно-симфонический концерт с участием известных 
российских музыкантов и казахстанских оперных певцов.

Инициатором проекта «Музыка без границ» и его 
художественным руководителем является всемирно 
известный виолончелист и дирижер, Народный артист 
России, профессор Сергей Ролдугин.

В концерте планируют принять участие:
Лауреат международных конкурсов, в том числе XV 

Международного конкурса имени П.Чайковского, солист 
Санкт-Петербургского Дома музыки (2008–2012) а также 
участник программы Московской филармонии «Звезды 
XXI века» Павел Милюков (скрипка).

Ведущие солисты театра «Астана Опера»  победители 
Международного конкурса профессиональных оперных 
певцов «Большая опера» на телеканале «Культура» (2014 
и 2023 гг.): Заслуженный деятель Казахстана Салтанат 
Ахметова (сопрано) и Динмухамед Кошкинбаев (баритон) 
и симфонический оркестр театра «Астана Опера».

Симфоническим оркестром Астана Опера будет 
руководить дирижер – Заслуженный деятель Казахстана 
Абзал Мухитдин.

Астана Опера, 23 февраля 2024 года, 
19.00, пятница.

Концерт «МузыКа без границ» в астана операАнонс
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10 декабря 2023 года в Республиканском Доме дружбы города Алматы состоялось 
празднование Дня матери-казачки.

Организаторами праздника выступили: Филиал ОЮЛ «Ассоциация русских, казачьих 
и славянских организаций Казахстана» города Алматы, РОО «Союз казаков Семиречья», 
общественное объединение «Народные традиции Семиречья», отдел Казахстанского 
Митрополичьего округа, Ассамблея народа Казахстана города Алматы.

В торжествах приняли участие: заместитель председателя отдела Митрополичьего округа 
иерей Евгений Козлов, казаки и руководители этнокультурных объединений.

С приветственным словом выступил председатель филиала ОЮЛ «Ассоциация русских, 
казачьих и славянских организаций Казахстана» города Алматы, атаман РОО «Союз казаков 
Семиречья», член «Ассамблеи народа Казахстана» В.С. Шихотов. Он тепло поздравил 
казачек с праздником, пожелал здоровья и семейного благополучия и передал поздравления 
от председателя ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций Казахстана» 
В.К. Божко.

Добрые пожелания также выразили: заместитель председателя отдела Митрополичьего 
округа иерей Евгений Козлов, председатель ОО «Осетинский культурный просветительский 
центр «Ирныхас» К.В. Мамсуров, председатель ОО «Украинский культурный центр в 
г.Алматы» Т.А. Агапова, председатель ОЮЛ «Ассоциация греческих обществ Казахстана 
«Филия» К.Г. Иорданиди, председатель Совета матерей Ассамблеи народа Казахстана города 
Алматы М.В. Исраилова, кандидат филологических наук  доцент Казахского национального 
университета имени аль-Фараби К. Жанабаев, председатель Совета старейшин РОО «Союз 
казаков Семиречья» В.Р. Попов, руководитель филиала РОО «Союз казаков Семиречья» по 
области Абай Ю.Г. Якубовский, руководитель филиала РОО «Союз казаков Семиречья» по 
Карагандинской области Е.Л. Отводенко, руководитель Алматинского филиала РОО «Союз 
казаков Степного края» В.К. Максимов.

Всем казачкам вручили букеты цветов, благодарственные грамоты и сувениры.

День матери-казачки отметили в алматы

От имени матерей выступила Председатель Совета казачек Е.В. Шихотова. Елена Викторовна 
поблагодарила за добрые пожелания и отметила ответственность матерей за укрепление 
семейных ценностей.

После награждения состоялся концерт, на котором были исполнены казачьи песни и танцы.

В Караганде ноВогоднее настроение подарили 
детям с особыми потребностями артисты народного 

ансамбля песни и танца «Казачья Вольница»

Детям вручили подарки. Но главное, конечно, это внимание. Сейчас коллектив продолжает 
серию рождественских концертов в Караганде. А в середине месяца, 14 и 15 января, приедет в 
столицу, чтобы выступить в духовно-культурном центре имени Кирилла и Мефодия. 

За пятнадцатилетнюю историю ансамбль стал визитной карточкой Караганды. Поэтому и рады 
ему в любом регионе Казахстана. Вначале своего пути, самодеятельная группа сформировалась 
из казаков, мечтающих попробовать себя в народном творчестве. Пригласить профессиональных 
специалистов для постановки номеров на добровольных началах было практически невозможно. 
И музыке, и хореографии учились сами.

“Тогда же принялись изучать историю костюма, чтобы не ошибиться при создании 
сценических образов. Шили все своими силами. Уже после первого публичного выступления в 
2008 году нас заметил региональный филиал Ассамблеи народа Казахстана. С тех пор коллектив 
участвует во всех культурных мероприятиях города и области, на различных сценических 
площадках, завоёвывая популярность и заслуживая награды, которых, кстати, у коллектива уже 
немало. Неоднократно ансамбль становится победителем фестивалей и конкурсов областных и 
республиканских масштабов”, - вспоминает художественный руководитель ансамбля Татьяна 
Сим.

Сейчас в старшем составе ансамбля выступают 20 человек, в младшем – 10. Детская группа 
появилась в сентябре 2011 года. Спустя годы она стала самостоятельным коллективом. Главным 
критерием отбора был возраст  не моложе пяти лет. Чтобы стать частью “Казачьей вольницы” 
никогда не требовались отличные вокальные данные и умение танцевать. Всему этому, утверждают 
артисты, можно научиться в процессе. Главное — это дисциплина и желание раскрыть творческий 
потенциал.

За рубеж с гастролями казаки сегодня выезжают нечасто. Зато каждый раз выступления 
ансамбля остается в памяти зрителя. Помогает в этом богатый репертуар на нескольких языках и 
яркие веселые номера. В июле прошлого года ансамбль получил приглашение на международный 
фестиваль “Играй гармонь” в Новосибирске, проведенный в честь 75-летия Геннадия Заволокина. 
Так же ежегодно артистов можно увидеть на сцене международного фестиваля русской и казачьей 
песни в Кокшетау.

“Одним из больших мероприятий, которое связано с нашим коллективом, – традиционное 
проведение праздника Масленицы. Поем для зрителей, угощаем их блинами, чаем и баурсаками. В 
этой большой в концертной программе участвуют и другие культурные центры нашего города. 
Приятно осознавать, что наши друзья поддерживают нас. Но и мы не остаемся в стороне. 
Участвуем, к примеру, в татаро-башкирском празднике Чак-Чак. Его очень полюбили жители 
Караганды”, - делится впечатлениями Татьяна Сим.

Пора подготовки к этим событиям, к слову, уже наступила. Казаки планируют новые 
выступления. Ведь преданные зрители всегда знают, на каких площадках можно найти любимых 
певцов и обязательно будут там в любую погоду. Лишь бы услышать те самые казачьи мотивы.
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День рожДения музея «Старый уральСкъ»

У Народного музея «Старый Уральскъ» особый повод для празднования. Ему исполняется 
21 год!

В 2003 году началась удивительная история музея с краеведческой выставки «Старый 
Уральскъ» прошедшей 17 января в помещении книжного магазина «Оптима». Тогда, 
начавшись как временная экспозиция, она сразу завоевала сердца горожан и гостей, 
привлекая внимание предметами из личных коллекций историков, краеведов, а также 
картинами талантливого уральского художника Николая Микушкина.

В тот момент никто не предполагал, что интерес к выставке будет настолько велик, что 
она будет продлеваться неоднократно, а люди начнут самостоятельно пополнять коллекцию 
музея своими старинными вещами. Именно так родилась постоянная экспозиция, которая 
сегодня размещена в нескольких залах и включает в себя удивительные экспонаты, ставшие 
частью истории Уральска.

За 21 год работы музея было сделано много: в серии «Уральская библиотека» выпущено 
около 200 книг по краеведению, установлен памятник бытописателю Никите Фёдоровичу 
Савичеву, организовано бессчётное количество мероприятий. Но самый главный результат 
работы музея – это, безусловно, уникальная коллекция экспонатов по истории и культуре 
Уральска, а также большое количество талантливых и неравнодушных людей, сплотившихся 
вокруг музея.

День рождения не обошёлся без подарков и поздравлений. Подарком стал седьмой выпуск 
краеведческого сборника «Горынычь» (редактор Александр Курлапов), репринтное издание 
книги писателя Николая Мякушина (1852-1911) под редакцией Олега Бакаушина, книга 
Сергея Картагузова «Воинские формирования Уральского казачьего войска в период Первой 
Мировой войны».

Поздравить музей пришли: вице-консул Генерального консульства России в Уральске 
Хаджимурат Атмурзаев, председатель ЗКО ОО «Центр русской культуры» Сергей Быков, 
писатель Александр Ялфимов, руководитель филиала ОЮЛ «Ассоциация русских, казачьих 
и славянских организаций Казахстана» по Западно-Казахстанской области Вячеслав 
Солодилов, заслуженный работник культуры Приуралья Феликс Баюканский, фолк-дуэт 
«Сёстры Маркины», исполнители авторских песен -  Андрей Лигузов, Светлана Абрамова 
и многие другие.

Поздравляем Народный музей «Старый Уральск» с днем рождения! Желаем дальнейших 
творческих успехов, расширения экспозиции и, конечно же, много заинтересованных 
посетителей среди местных жителей и гостей нашего прекрасного города!

Вячеслав Солодилов – руководитель филиала ОЮЛ АРСК по Западно-Казахстанской 
области, председатель ЗКО ОО «Союз Яицких Уральских казаков».

будьте счастливы 
в этоМ удивительноМ 

Мире!
Традиционные рождественские встречи прошли в Шымкентском городском 

русском драматическом театре.
Три дня подряд на сцене артисты театра и студии «Балаганчик» показывали 

историю рождения Христа, колядовали вместе со зрителями. А в сказке 
«Красавица и Чудовище» им помогали хореографические коллективы и певцы 
города. Открытием этих рождественских встреч стала вокальная группа «Южный 
город».

Впервые на шымкентской сцене прозвучала одна из самых позитивных и 
жизнелюбивых песен Луи Армстронга - «What a Wonderful World» в исполнении 
нашего земляка, спортивного журналиста и диктора Ержана Мукаша.

В. Привалов.
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13 января в Павлодаре состоялось праздничное календарно-обрядовое мероприятие 
«Коляда идёт! Мир, добро несёт!» Инициатива Совета матерей ОО «Финно-угорский 
этнокультурный центр Павлодарской области» завершилась хорошим и весёлым праздником. 

В мероприятии приняли участие более 100 ребят - воспитанники Регионального центра 
поддержки детей и Школы национального возрождения (ШНВ)  учащиеся средней школы № 
41 и №19. 

Через творчество воспитанников финно-угорского, украинского и белорусского отделений 
ШНВ юные зрители познакомились с рождественскими традициями мордвы, украинцев и 
белорусов.

В рамках праздника ребята узнали, кто такие финно-угорские народы, когда, почему и где 
была установлена первая Ёлочка, что такое колядки, что можно и чего нельзя делать в Святки.

Коляда идёт! Мир, добро несёт!

Гости праздника узнали, чем похожи Наурыз и Новый год, участвовали в интеллектуальной 
викторине, прокатились на рождественском паровозике, собирали пазлы новогодней 
открытки. В завершении участники составили общее поздравление с наступившим Новым 
годом.

По итогам конкурсов командам были вручены вкусные призы. Педагогам -благодарственные 
письма. 

Родители выразили благодарность за организацию праздника членам ОО «Финно-
угорский этнокультурный центр Павлодарской области», и.о. руководителя  КГУ «Школа 
национального возрождения им.К.Б. Даржумана» Сагатовой А.К., педагогу белорусского 
отделения Фетькович Н.В., педагогу украинского отделения Головчук Т.Ю.; коллективу КГУ 
«Қоғамдық келісім» Павлодарской области, и всем, всем, кто принял участие празднике.

в городе талдыкорган 19 января 
в Крещенский вечер на катке ирбис 
прошла невероятная «рок вечеринка на 
коньках»! Множество любителей рока 
и фанатов активного отдыха собрались, 
чтобы насладиться неповторимой 
атмосферой и зажигательной музыкой.

Культурное мероприятие проходило по 
инициативе Областного русского центра, 
Дома дружбы, Совета предпринимателей, 
администрации ледового катка «Ирбис». 

Главными героями вечера стала рок-
группа Азбука Морзе, которая разожгла 
огонь страсти и энергии своими мощными 
риффами и яркими выступлениями. 
Музыканты не только подарили зрителям 
незабываемое шоу, но и вдохновили 
всех присутствующих на нескончаемые 
катания под их драйвовые композиции. 
В их исполнении прозвучали песни 
из репертуара: «Сплин», «Смысловые 
галлюцинации», «Ночные снайперы», 
«Кино», «Би-2» и т.д. 

Не помешал ни мороз, ни снег 
присутствующим. А мастера «Hand-
Made» Евгения Звягина и Евгения Занко 
представили на продажу свои работы: 
изделия из камней, кожи, игрушки, 
сувенирную продукцию. Организаторы 
предоставили горячий травяной чай, 
имбирные пряники, глинтвейн.

Каток Ирбис стал настоящим местом 
силы для всех любителей рока, где каждый 
мог почувствовать себя частью этой 

РОК И ЛЁД: вечеРИнКа на КОньКах
неповторимой атмосферы. Множество 
улыбок, смеха и радостных криков 
заполнили воздух, создавая неповторимое 
ощущение единства и радости.

Это событие стало ярким моментом 
в жизни всех присутствующих, и мы 
благодарны группе Азбука Морзе за такое 
потрясающее выступление. Надеемся, что 
подобные вечеринки станут традицией, 
и каждый сможет почувствовать 
неповторимую энергию рока на коньках 
снова и снова!

Л.Котельникова, область Жетысу


